

# UN RECORRIDO POR LAS HABILIDADES PARA EL SIGLO XXI

Su desarrollo es necesario para que los jóvenes sean ciudadanos íntegros de la sociedad del conocimiento. Se aprenden de **forma práctica y sostenida en el tiempo** y, una vez que te vuelves competentes en ellas, es como andar en bicicleta: nunca se olvida. A continuación te invitamos a recorrer la ruta de las Habilidades para el siglo XXI.



## Herramientas para trabajar

Tal como la **bicicleta** necesita de su **cadena y pedales** para moverse, la **Alfabetización en información y en tecnologías digitales de información** son herramientas que permiten un mayor desarrollo de las demás HS21.

## Alfabetización en tecnologías digitales de información

Permite acceder, manejar información y utilizar tecnologías para obtenerla para construir mensajes.



## Maneras de pensar

Así como necesitamos definir el camino a seguir y aprender cómo transitar por nuevos rumbos, las **habilidades** para pensar nos permiten realizar un **primer acercamiento al mundo**.

## Creatividad

Utiliza conocimientos, habilidades y actitudes que permiten pensar y trabajar de manera novedosa, adaptar ideas anteriores a situaciones nuevas e implementar soluciones originales.

## Metacognición

Proceso de pensar, reflexionar y evaluar el aprendizaje para llegar a entender cómo aprendemos y qué tan efectiva es esa forma.

## Pensamiento Crítico

Proceso que hace uso de un modo determinado de razonar y de la capacidad de evaluar evidencia disponible respecto a un problema que se quiere resolver.



## Alfabetización en información

Permite entender en qué consiste la recopilación y procesamiento de datos y de información.



## Maneras de trabajar

Pedalear en equipo es más divertido. Por esto, **las habilidades para trabajar** se configuran como aquellas que **permiten asociarse con otros**.



## Habilidades para vivir

¡Porque ya estamos **listos para andar en grupo!** Las **habilidades para vivir**, son las que te permiten situarte en el **contexto actual y vivir como ciudadano**.

## Ciudadanía

Competencia que requiere que el alumno comprenda los valores democráticos que determinan la convivencia entre ciudadanos, incluyendo organización social, derechos, roles y responsabilidades.

## Responsabilidad personal y social

Requiere conocer los códigos de conducta aceptados para vivir armónicamente en sociedad y la capacidad para comunicarse bien en distintas situaciones.

## Vida y carrera

Permiten que una persona pueda adaptarse a los cambios en el mundo y gestione la construcción del modo de vida que quiera para su futuro.

## Colaboración

Permite resolver un problema o tarea a través del trabajo en equipo de personas que se encuentran involucradas en un objetivo común.

## Comunicación

Proceso que se relaciona con el uso efectivo de las habilidades para compartir información oral y escrita según sea el caso.



Fuentes  
Educarchile (2016). Sitio <http://www.escuelaenmovimiento.educarchile.cl>  
Meller, Patricio (2016). "Una introducción a las habilidades escolares para el siglo 21". Serie CIEPLAN-UTalca, Santiago.  
Amanidou, Katerina y Claro, Magdalena (2009). "21st Century skills and competences for new Millennium learners in OECD countries", OECD Education Working Paper N°41, OECD, Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura. (n.d)  
Alfabetización informacional. Recuperado el 27 de octubre 2016 desde <http://www.unesco.org/new/es/communication-and-information/intergovernmental-programmes/information-for-all-programme/itap/priorities/information-literacy/>.